



EL ANTIGUO REGIMEN

Podríamos definir el Antiguo Régimen como el **conjunto de rasgos políticos, jurídicos, sociales y económicos** que caracterizaron a Europa y sus colonias durante los siglos XVII y XVIII.

La **parte política** del Antiguo Régimen, es conocida como **Absolutismo**.

Las monarquías gobernantes con carácter absolutista, en su mayor parte, se justificaron ideológicamente bajo la fórmula de "**monarquía de Derecho Divino**", esto quería decir que el monarca había recibido su poder de manos de Dios. El soberano tiene sólo derechos y el pueblo, sus súbditos, sólo obligaciones. Su característica más destacada es la concentración de todo el poder político en las manos de un monarca. El rey gobierna sin más restricciones que su propia voluntad.



Defensor de esta idea divina fue **Jacques Bossuet**, clérigo y pensador francés, que en su obra "Política según las Sagradas Escrituras", afirmaba que el poder era transmitido al Rey directamente por Dios. El monarca no es pues responsable de sus actos ante sus súbditos sino ante la divinidad. La legitimidad de su poder se asienta sobre los pilares de un derecho no terrenal, lo que desliga el ejercicio del mismo de cualquier tipo de compromiso emanado de la ley o la tradición.



Thomas Hobbes, otro defensor del absolutismo, defendió igualmente el poder de los reyes, pero desvinculándolo de sus orígenes divinos. En su obra "Leviatán" sostenía que la autoridad de los monarcas provenía de un **acuerdo establecido entre él y sus súbditos**. Antes de llegar a ese pacto la humanidad había vivido en un estado de brutalidad, en el que regía la ley del más fuerte en un ambiente de guerra perpetua de todos contra todos. La necesidad de asegurar su supervivencia y superar el estado de barbarie llevó a los hombres a renunciar a parte de su libertad y transferirla a una autoridad fuerte que se alzase por encima de los intereses particulares y garantizase la paz (el Rey).

Lógicamente, todas estas creencias permitieron que los reyes absolutos acumularan demasiado poder en sus manos y tomaran decisiones abusivas sobre sus pueblos.

¿Cómo los reyes aseguraban su trono absoluto?

Los medios usados por el monarca para asegurar el control sobre la población, fueron:

- 1.- Uso de **ejércitos permanentes**: La fuerza militar se utilizó con frecuencia tanto para control de la población interna como para ampliar el territorio de la monarquía a costa de otros reinos (conquista de nuevos territorios).
- 2.- También fue importante la creación de una **burocracia** formada por un conjunto de funcionarios, como consejeros, ministros y secretarios, entre otros, encargados de hacer cumplir las órdenes del rey y de controlar los asuntos del Estado en todo el territorio. Los cargos más importantes en la burocracia eran ocupados por miembros de la nobleza, aunque también podían acceder a ella los sectores más enriquecidos (la burguesía). Una de las tareas asignadas a estos funcionarios era el cobro de **impuestos**, necesarios para sostener los gastos del Estado. Estos impuestos eran pagados por el pueblo, pues la nobleza estaba exenta de pagarla.

EL MERCANTILISMO

Se desarrolla en Europa y sus colonias a lo largo de los siglos XVI, XVII y XVIII. Establecía que la riqueza de un Estado era la posesión de metales preciosos (oro y plata) y su objetivo era contribuir al engrandecimiento del monarca.



Su principal defensor fue Jean-Baptiste Colbert, ministro de Luis XIV de Francia.

Características del Mercantilismo

- Considera que la riqueza de un país depende de la cantidad de oro y plata que posea dentro de sus fronteras, incluyendo los territorios coloniales.
- Para acumular oro y plata es necesario **incentivar las exportaciones y reducir las importaciones** (es decir, vender sus productos y evitar comprar a otros reinos). Para conseguir esto último, se establecen altas tasas aduaneras que aumenten los impuestos a los productos extranjeros y disuadan a los potenciales compradores de los mismos.
- Para poder exportar es necesario impulsar las **manufacturas**. Éstas han de estar sometidas a una estricta reglamentación estatal.
- A fin de conseguir los mencionados objetivos la economía ha de ser regulada por el **Estado**.
- Fomento a la colonización. Debido a que los estados necesitaban materias primas para elaborar las manufacturas y, a la vez, hallar mercados para exportarlas, los gobiernos fomentaron la colonización de otras regiones del mundo.



A Trabajar

❖ A continuación te entrego un listado de monarcas absolutos. Elige uno de ellos y prepara una ficha en Word con la siguiente información: Nombre del monarca elegido, fechas de nacimiento y fallecimiento, reino que gobernó, ubicación temporal de su gobierno (años de gobierno), desarrollo de su gobierno absoluto, imagen de él y del reino que gobernó.

Luis XIV de Francia.

El cardenal Richelieu, ministro principal de Luis XIII de Francia.

Felipe V de España.

Carlos XII de Suecia.

Jacobo II de Inglaterra.

Carlos II de Inglaterra.

Federico Guillermo I de Prusia.

Pedro I de Rusia.

Fernando VII de España

Gustavo III de Suecia

Carlos VI de Austria

- ❖ **Desarrollo de glosario (vocabulario):** monarquía, soberanos, súbditos, legitimidad, burocracia, burguesía, impuestos, exenta, manufacturas. Puedes agregar todas las palabras que consideres necesarias para comprender el texto.
- ❖ Las siguientes **preguntas** están referidas al Mercantilismo.
 - a) Explica con tus palabras, cuáles fueron las características del sistema mercantil.
 - b) Infiere, ¿Qué relación pudo existir entre absolutismo y mercantilismo?
 - c) ¿De qué forma el mercantilismo favoreció la expansión del comercio internacional entre los siglos XV y XVII?
 - d) Según tu conocimiento, hoy permanece el sistema mercantil o alguna característica de él. Fundamenta tu respuesta.
- ❖ **Lee y analiza las siguientes fuentes.** Luego, responde las preguntas.

“Desde las primeras cartas de Colón se evidencia que la conquista de América se hizo bajo el signo del dinero, esa ‘celestina universal’, como diría Shakespeare. En 1503, Colón escribía desde Jamaica a la reina Isabel: ¡Cosa maravillosa es el oro!: quien tiene oro es dueño y señor de cuanto apetece. Con oro hasta se hacen entrar las almas al paraíso. En carta al Papa Alejandro VI, Colón prometía cincuenta mil infantes para rescatar el Santo Sepulcro, calculando que el Nuevo Mundo proporcionaría más de cien quintales de oro al año. En carta del 15 de octubre de 1524, Hernán Cortés informaba al rey que los dineros invertidos iban a rendir más del mil por ciento de

ganancias, debido a la gran cantidad de oro y mano de obra para explorarlo que existía en México”.

Fuente: Historia de Nuestra América. 500 años de resistencia indígena, 2, Santiago: Ediciones CELA (Centro de Estudios Latinoamericanos), 1992.

“En el mercantilismo en cambio la riqueza estaba asociada a la posibilidad de acumulación de metales, esto es, al afán de enriquecimiento ilimitado de los Estados. Aquí aparece un primer punto de contacto entre los orígenes de la disciplina y el despliegue de la actividad estatal. La riqueza se correspondía con la potencia del Estado Absolutista, siendo la economía la base material de dicha potencia, la que permite financiar los ejércitos, multiplicar la flota para el dominio de los mares. Los mercantilistas acompañaron la expansión colonial y comercial de Europa [...] Para los mercantilistas la riqueza del mundo estaba dada y los Estados buscaban apropiarse de ella a expensas de los demás Estados. Para ellos, se trataba más bien de la apropiación de la riqueza existente que de la producción de la misma. No respondían a la pregunta de dónde y cómo surge la riqueza. La riqueza era el resultado de la conquista, de la colonización y del pillaje en el mundo no europeo, donde los Estados compiten con otros Estados por apropiarse de los recursos o por ser agentes de un comercio en condiciones de monopolio”.

Fuente: Míguez, Pablo, “El nacimiento del Estado moderno y los orígenes de la economía política. En Nómadas. Revista Crítica de Ciencias Sociales y Jurídicas, 22 (2009.2).

- ¿Qué información aporta cada una de las fuentes sobre las características del mercantilismo?
- ¿Qué papel cumplieron los estados monárquicos en el desarrollo del mercantilismo?
- ¿En qué medida el mercantilismo fue una de las motivaciones para la exploración de rutas de navegación y la posterior colonización de América? Explica.

Querido alumno: Esta guía la debes enviar resuelta al correo mariaisabelpehuen@gmail.com con fecha tope el 31 de marzo. Cualquier consulta la puedes realizar a este correo. Por favor, no esperes a completarla a última hora.

Se evaluará: Presentación ordenada, Ortografía, Redacción, coherencia y argumentación de las respuestas.

Suerte y recuerda.....**NO SON VACACIONES.**